

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

AÑO I.

Palma Lunes 1.º de Junio de 1891.

NUM. 62.

## Sección Insular

Anoche se dió en el Teatro Principal la última representación de el *Lohengrin*, cuya audición fué á nuestro entender, la que mas satisfizo al público y en la que mayormente demostraron los artistas encargados de su desempeño, las apreciables cualidades artísticas que reúnen.

La tiple señora Bordalba tuvo rasgos felicisimos, y en distintos pasajes de la obra del inmortal Wagner, hizo gala de su correcta escuela de canto y de sus apreciables dotes de buena artista.

El tenor señor Cardinali admirable cantando su papel de protagonista, que dijo con sumo gusto y gran sentimiento artístico, logrando que el público le tributara en distintas ocasiones justos y unánimes aplausos.

La Carottini cantó como siempre con gran dominio de sí misma, y con la seguridad que caracteriza á los buenos artistas, contribuyendo poderosísimamente al feliz éxito de la obra.

Los demás artistas dijeron discretamente sus papeles, coadyuvando á la correcta armonía del conjunto.

Los coros y la orquesta, como no es fácil vuelvan á oírse en Palma.

La batuta del señor Mascheroni, prodigiosa.

En los corredores del Teatro se fijó anoche el siguiente

### AVISO

La Empresa de este Teatro ha resuelto dar dos funciones en los días martes 2 y miércoles 3 de Junio de la grandiosa ópera de espectáculo

### AIDA

desempeñando el papel de Rada-més el tenor

### SIG. CARDINALI

Queda abierto el abono que se cerrará mañana lunes por la noche, para dichas dos funciones á los precios de la última serie.—Palma 31 de Mayo de 1891.

Una viuda, que en uso de su perfecto derecho contrajo ayer segundas nupcias, mereció de sus convencidos tales y tan singulares, muestras de *aprecio*, que anoche apareció el portal de su vivienda de la calle de San Martín, profusamente *adornada* con los averiados restos de cántaros, barreños y demás artefactos *alfareros*, con que en casos tales es tradicional y censurable costumbre obsequiar á la desposada.

¿Cuándo tendrán fin actos que estimamos propios solamente de los incultos países del interior del Africa?

El *caco* que dijimos á nuestros lectores había, sin el permiso de su dueño, guardado para sí los grifos de una cañería del Molinar de Levante fué ayer detenido por la policía y conducido á Capuchinos.

El tal resulta ser, según habíamos profetizado, un *punto* superlativo, pues parece ahora, después de las averiguaciones hechas, que á su

*aprovechamiento* y nocturnas correrías, débense muchos de los robos cometidos últimamente en los inmediatos suburbios.

El *Boletín Oficial eclesiástico* de este Obispado, correspondiente al 30 del finido mes, publica una *Circular núm. 108*, anunciando para Rdos. Sacerdotes una tanda de ejercicios espirituales cerrados en la Casa Misión, bajo la dirección de los Padres de San Vicente de Paul, empezando el día siete por la tarde y concluyendo el trece por la mañana del corriente. Los Rdos. Eclesiásticos que deseen asistir, lo pondrán en conocimiento del P. Superior de dicha Congregación.

Los Párrocos harán saber dicha disposición al clero de sus respectivas feligresías.

Esta última noche se ha cometido un robo en la Iglesia de la Merced. El *caco* que por lo visto no ignora en que día del mes existe en los cepillos mayor colecta, ha forzado bastantes de ellos, abriendo algunos, llevándose los óbolos que en los mismos habían depositado los fieles.

La vigilancia nocturna ha detenido al presunto autor, ocupándole cierta cantidad de dinero y algunas herramientas.

El Juzgado, á quien se ha dado conocimiento del hecho, cuidará de castigar al sacrilego.

Varios marinos á quienes parece habérseles *indigestado* la bebida con que en cantidad excesiva rellenaron sus respectivos abdómenes, terminaron una merienda, que en santa paz y gracia de Dios habían comenzado en el restaurant de *Cas Catalá*, como diz acabó el legendario rosario de la aurora, á linternazo seco, resultando lo que forzosamente debía resultar; uno de los comensales con la cabeza rota, otro que á dormir la *mona* fué bonitamente *arrastrado* hasta el depósito de Capuchinos, los demás, celebrando el suceso con la báquica estupidez del *alcoholizado*.

Debido, sin duda, á la espesa niebla que en la bahía reinaba esta mañana, no ha señalado el vigía la venida del vapor *Unión* hasta después de haber entrado en el muelle.

Pase que hoy así haya ocurrido debido á la causa que dejamos apuntada, lo que empero no nos esplicamos es el que venga repitiéndose el hecho, aun cuando no exista causa alguna que lo justifique.

Esta mañana echó anclas en este puerto procedente del de Valencia el vapor *Unión*, con el correo, y 41 pasajeros, entre ellos 30 individuos de tropa.

Por el ministerio de la Guerra, se ha dictado una circular disponiendo, que los individuos cortos de talla que no han alcanzado la reglamentaria, 1'545 metros, después de sufrir tres revisiones, se les entregue el certificado de la exclusión total del servicio militar.

Esta mañana, acompañado de un atento B. L. M., nos ha remitido el Exmo. Sr. Gobernador de esta pro-

vincia los telegramas que á continuación insertamos gustosísimos:

Ibiza 30 á las 4'30 tarde.

En vista del telegrama de V. E. fecha de ayer, he procurado averiguar lo que habia de verdad acerca de la enfermedad del sarampion, resultando de mis investigaciones, y de los datos que me ha suministrado el Delegado de Medicina, que la enfermedad referida presentóse en esta Ciudad en 1.º de Febrero último, que produjo la defunción de dos párvulos de tres y cuatro años de edad los días 20 y 27 del referido mes; otras dos defunciones de otros dos párvulos los días 20 y 31 de Marzo sin que se haya producido ninguna otra defunción hasta hoy.

En la actualidad existen dos enfermos convalecientes de dicha dolencia, segun manifestación del Subdelegado, revistiendo la enfermedad, por lo tanto, en los cuatro meses trascurridos, un carácter benigno.

Puedo asegurar á V. E. que los juegos prohibidos por la ley están proscritos de los círculos de recreo de esta población, y que en ellos solo se juega al tresillo.

Es cierto que se ha conducido al cementerio descubierto el cadáver de una joven de quince años, siendo el trayecto recorrido por el cortejo fúnebre de unos cuantos metros, por calles de esta población. Para que no se repita otro caso igual he dado las órdenes más terminantes á los agentes de mi autoridad.

Ibiza 31 á las 8'20 n.

Durante el día de ayer no ha ocurrido ningun caso de invasión ni defunción producida por la enfermedad sarampion.

Por lo que se deduce de los telegramas transcritos, el estado de salud es en Ibiza relativamente satisfactorio, de lo que escusamos decirnos alegamos infinitamente.

Cumple á nuestro deber significar á nuestra digna primera autoridad civil el testimonio de nuestra gratitud por la deferencia que nos ha dispensado, á la vez que por el plausible celo mostrado en favor de sus administrados.

En la iglesia del Molinar de Levante celebróse ayer la festividad de *Corpus* con la pompa y solemnidad acostumbradas.

Á las diez, despues de cantadas horas menores, principió el oficio divino, pronunciando el canónigo D. Matias Compañy un discurso correcto sobre la Eucaristía como sacrificio y como sacramento.

Por la tarde á las 4 1/2 se rezó el santo rosario, saliendo inmediatamente la procesión que recorrió las principales calles de aquel vasto caserío.

Los tambores abrian la marcha, un crecido número de niños y niñas vestidos de Angeles y de santos, la congregación de las hijas de María y otras asociaciones religiosas constituian la numerosa concurrencia de acompañantes.

La música de la Misericordia amenizó aquellos actos y una compañía del Regimiento de Filipinas daban la guardia.

Las muchas personas que veranean en dicho suburbio se complacen del asiduo desvelo con que cuida de la iglesia el joven presbítero D. Joaquin Fuster.

Esta mañana han inaugurado sus tareas en la carretera de la Ronda de Poniente dos vehiculos-máquinas de barrer, como las que para llenar dicho servicio se usan en muchas poblaciones del continente.

Celebramos la mejora.

## Correo de hoy

Paris 29.—Los periódicos de la Argelia se ocupan casi exclusivamente de los extragos causados en los campos por la enorme plaga de langosta.

Esto no obstante, las últimas noticias dicen que los daños no han sido tan considerables como se creyó en un principio y que la situación de la agricultura es grave, pero no desesperada.

Sigue aumentando la suscripción pública para combatir la langosta, llegando ya la primera lista á 20.000 francos.

Londres 29.—El jefe del partido liberal Sr. Gladstone, se encuentra muy mejorado del ataque de influenza que ha padecido últimamente.

Londres 29.—Los empleados de ómnibus de esta capital, ante el triunfo que han tenido sus colegas de París consiguiendo la jornada de doce horas, tratan de exigir también dicha concesión á sus respectivas empresas.

Para tratar de este asunto celebraron anoche una importante reunión, en la que dominó el criterio de que, caso que las compañías se negasen á acceder, debían los empleados declararse en huelga.

Londres 29.—*The Standard* publica hoy telegramas de Viena y Berlín en los cuales por extraña coincidencia se asegura que el presidente del Consejo de ministros de Italia, señor marqués de Rudini, ha tomado la iniciativa para la renovación de la triple alianza.

Lisboa 29.—La situación monetaria de Portugal vuelve á empeorar hasta el punto de que hoy ha tenido una nueva subida, no solo la moneda de oro, sino también la de plata.

Las promesas hechas por el gobierno anterior respecto de la acuñación de una gran cantidad de moneda de plata para atender á las necesidades del momento, no han dado los resultados que se esperaban.

Las pequeñas transacciones son cada vez más difíciles, dando lugar á frecuentes disputas y á cierto malestar que exige urgente remedio.

Paris 29.—Ante el tribunal de Orán ha empezado á verse la causa seguida á la señora Weisa, convicta y confesa de haber administrado arsénico á su marido á instigación de su amante, quien, como se recordará, se suicidó en España al ser descubierto.

El marido ha prestado declaración en calidad de testigo afirmando que no deseaba, sino únicamente no volver á oír hablar de ella.

Hoy hará uso de la palabra el fiscal para sostener la acusación, y se cree que la defensa no podrá hablar hasta mañana.

Orán 29.—En virtud del veredicto afirmativo con circunstancias atenuantes dado por el Jurado, el tribunal ha sentenciado á veinte años de trabajos forzados á la mujer Weiss, que trató de envenenar á su marido.

San Petersburgo 29.—El emperador ha entregado ya su decisión arbitral en la cuestión relativa á los límites de las Guyanas francesa y holandesa.

Lisboa 29.—Ayer se firmaron en Londres, por los Sres. Soveral y Salisbury, las bases del tratado anglo-portugués con algunas de las modificaciones introducidas en el proyecto de fecha del 14 del corriente mes.

Estas bases llegarán el lunes ó martes próximo á Lisboa y el conde de Valbom las comunicará inmediatamente á las Cortes con todos los demás documentos del libro blanco.

Lisboa 29.—El ministerio se presentará mañana en las Cortes donde expondrá su programa, de acuerdo en un todo con las noticias anteriormente telegrafiadas. El conde Valbom dará cuenta así mismo del estado de las negociaciones seguidas con Inglaterra y anunciará la próxima llegada de las bases acordadas

entre los representantes de ambos gobiernos.

Aden 29.—Hoy viernes ha salido de este puerto para Suez el vapor correo *Isla de Mindanao*.

Barcelona 29.—Ha zarpado hoy de este puerto con rumbo á Manila el vapor correo *Isla de Luzón*.

Berlin 29.—La *Gaceta de la Cruz*, guiada por informes fidedignos, anuncia que el emperador de Rusia va á trasladar su residencia á Moscow.

Berlin 29.—Dícese se han cambiado impresiones y preguntas entre nuestro gobierno y el de San Petersburgo para llegar á una inteligencia comercial ruso alemana.

Nápoles 29.—La escuadra española de instrucción, compuesta de los acorazados *Pelayo*, *Reina Regente* y de los cruceros *Isla de Luzón* y *Destructor*, ha salido hoy de este puerto con rumbo al Piréo pasando por el estrecho de Mesina.

Londres 30.—Ha surgido en las posesiones africanas un nuevo conflicto entre portugueses é ingleses.

Madrid 30.—Congreso.—El Sr. Azcárate ha explanado su interpelación motivada en la prohibición de un entierro civil en Mahón.

Dice que la política del actual gobierno no es la antigua que siguieron los señores Cánovas y Silvela, sino la inspirada por los integristas.

Senado.—El Sr. Pacheco anuncia una interpelación sobre el contrato con la casa *Veá Murguía*, constructora de cruceros.

Entre los inteligentes taurófilos no se habla de otra cosa que de la corrida efectuada esta tarde en la plaza de Aranjuez.

En el palco presidencial estaban la infanta Isabel, el gobernador de Madrid y el duque de Fernán-Núñez.

Se han lidiado seis hermosas reses de la ganadería del duque de Veragua, y exceptuando el tercero y sexto, los restantes han revelado grandes facultades para la lidia.

El incomparable maestro cordobés *Lagartijo* ha dado muerte á cinco toros de cinco estocadas, sobresaliendo muy especialmente en el trasteo y muerte de los lidiados en primero y quinto lugar, y en el descabello que dió fin al tercero.

Con su natural elegancia puso *Lagartijo* hermosos pares de banderillas que arrebatában de entusiasmo á los inteligentes, los cuales no cesaban de prodigarle sus aplausos y ovaciones.

Llegó la hora oportuna de dar muerte al sexto toro, y el novillero *Bonarillo* solicitó matarle.

*Lagartijo* le entregó los trastos, y al dar *Bonarillo* el tercer pase de muleta, le ensartó el toro, arrojándole desde la cabeza á la cola, causándole una herida gravísima en la región perineal.

Han corrido rumores de que *Bonarillo* ha muerto pero esta noticia necesita confirmación.

Esperanse con ansiedad telegramas de Aranjuez.

La corrida, aparte de la desgracia ocurrida á *Bonarillo*, es de las que formarán época en los anales taurinos, donde quedará imperecedero el nombre de *Lagartijo*.

Al bauquète dado hoy en honor de monsieur León Say, ilustre hacendista francés, han asistido los señores Castellar, Figuerola, Moret, Echegaray, Moya y otros distinguidos economistas.

El Sr. Castellar ha pronunciado un elocuentísimo y entusiasta discurso, ensalzando las ventajas de la libertad, al que ha contestado Mr. Say con otro no menos elocuente pronunciado en idioma francés y en el que ha tributado grandes elogios á España.

Ambos oradores han sido muy aplaudidos.

Madrid 31.—La comisión de actas ha decidido por mayoría de un voto la nulidad de las elecciones de Gracia. A la sesión han asistido los conservadores Cobeña y Cavestany, que han votado la nulidad, pero á quien verdaderamente corresponde la gloria de haber cerrado las puertas del Congreso al ilustre Salmerón es al ex ministro fusionista señor Leon y Castillo, que no ha asistido á la sesión sin duda para no votar á favor de la proclamación de don Nicolás.

En la Academia de Jurisprudencia ha sido elegido presidente el señor Puigcerver.

Berlin.—El zar ha aplazado su viaje á Berlin por haberse descubierto que se habían puesto varias cajas de dinamita en el terreno que ocupa la Exposición francesa de Moscow.

## Cultos

MAÑANA MARTES

Santorals: Stos. Erasmo ob. y mr. y Marcelino pbro. y Stas. Albina y Blandina mr.

Festividad del *Corpus Christi* en San Nicolás. Exposición á las nueve y media, tercia y misa mayor música y sermón por el P. Orts de la Compañía de Jesús; por la tarde los actos de coro, al anochecer Trisagio, procesion, Te-Deum y reserva.

Cultos sagrados: En la Catedral, parroquias y conventos de religiosas exposición en la misa mayor y en los actos de coro de la tarde.

Corte de María: En la Catedral á Nuestra Sra. de la Grada.

## Movimiento local

Hospital civil

Día 31.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 2, hembras 1.—Salidas, varones 1, hembras 3.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones

Antonio Serra, casado, 48 años, Molinar de Levante.—Nefretis.

Cristóbal Mariano Riera, casado, 39 años, Arrabal de Sta. Catalina.

Catalina Rotger Cánovas, casada, 48 años, Calle de la Union.

Andrés Gelabert Borrás, casado, 67 años, La Vileta.—Apoplegia, enterrado en el cementerio de la Vileta.

## Aviso Importante

En la Sombrerería de Antonio Vidal, Jaime II 35, acaba de abrirse al público una verdadera liquidación de sombreros y gorras última novedad con gran rebaja de precios.

No equivocarse, Jaime II 35.

## La Catalana

Compañía de Seguros contra incendios á prima fija.

Los Sres. accionistas á la misma residentes en esta Isla se servirán pasar por esta Sub-dirección en Palma calle de Serriá n.º 21 pral. al objeto de percibir el 36 p.º como dividendo que les ha correspondido en el último ejercicio.

Compañía Mallorquina de Omnibus

Debiendo procederse á la construcción de cuadros y cocheras en los terrenos adquiridos por esta compañía en el Arrabal de Sta. Catalina, se saca á pública subasta dicha construcción, con arreglo á los planos y pliego de condiciones que se hallan de manifiesto en la Administración, en donde se admitirán proposiciones hasta el 31 del corriente inclusive.

Palma 22 de Mayo 1891.—El presidente accidental José M.ª Zavaleta. P. A. de la J. D. E. Alzamora. 3—2

## Andrés Bordoy y C.ª

COMISIONISTAS

Calle Jaime II, 87 y 89.—Palma Mallorca

Son agentes de varias fábricas de calzado, y de la Vidriera d'és Pont d'Inca.

Unicos representantes de la acreditada fábrica de Cajas de hierro para valores de D. Francisco Martinez.

## Verdadera liquidación

En el establecimiento de ebanistería y muebles de D. Joaquín Cuenca, situado en la calle de Pelaires núm. 48 se hace una liquidación de todas las existencias, señalándose notables rebajas en todos los muebles, sobre los precios que se han regido hasta ahora.

Para comodidad de las personas que visiten dicha casa, se pondrá en cada pieza el precio mínimo á que quedan todas rebajadas.

Despacho: desde las 8 de la mañana á 8 de la noche.

No se confunda este establecimiento con otro de la misma clase que existe en la expresada calle.

La liquidación quedará abierta desde el 2 de Junio. 4—2

48 PELAIRES 48

Sociedad General de Crédito.

Ronda Universidad 3, pral. Barcelona.

Con objeto de proporcionar á nuestros clientes mas ventajas en la adquisición de Titulos ó Bonos á lotes, desde la fecha autorizamos á nuestros agentes para verificar ventas al contado, previo un descuento de 10 p.º sobre el valor consignado en las polizas de Contrato.

Sigue siempre abierta, sin embargo, la venta á plazos en los términos ya anunciados.

Nuestro agente en Palma D. Antonio Serra, Sindicato 3, principal derecha.

# SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

25 POR CIENTO DE REBAJA.

## EL COK

que á pié de Fábrica se vendia á 8 reales se vende ahora

A **1**  $\frac{1}{2}$  ptas. los 40 Kilos.

Tambien se expende con el aumento de medio real representativo del derecho de consumos, en el

**DEPÓSITO DE LA SOCIEDAD** que acaba de establecer en los bajos de su domicilio, calle de la Portella 16.

## ADVERTENCIAS

Siguen rigiendo las condiciones establecidas para el servicio á domicilio. La Sociedad no provee á ningún almacenista, ni tiene sucursales. Vende el cok de su producción sin mezcla de extranjero ni de otra procedencia.

Los carbones franceses por ser inferiores á los de Inglaterra producen un cok de inferior calidad.

La sociedad solo destila carbones ingleses.

No garantiza la clase ni el peso sino de lo que sale de sus depósitos y se transporta con sus carros.

Los consumidores pueden, para su comodidad, entregar la nota escrita de sus pedidos á los faroleros y demás dependientes de la Sociedad.

## Venta en Binisalem

Se desea vender una casa de gran capacidad y magestuosa distribución, compuesta de planta baja con bodega, piso superior y desvan, y dos estensos solares respectivamente destinados á corral y á jardín, situada en un punto céntrico de dicha villa.

Informarán en la librería de Guasp.

## BANCO DE ESPAÑA

Sucursal en Palma de Mallorca

Desde el lunes 25 del corriente esta Sucursal pagará con la bonificación del cinco por ciento el importe de los cupones del vencimiento, de 1.º de Julio próximo, correspondientes á los títulos de la Deuda perpétua exterior al 4 por 100 y á los billetes hipotecarios de Cuba depositados en estas cajas, mediante la presentación de los resguardos de depósitos ó de las polizas de préstamos y créditos respectivos. Palma 23 de Mayo de 1891.—El Secretario, Emilio Figueras. 4—1

## VAPORES TRASATLÁNTICOS de Pinillos Saenz y C.ª

Vapor directo de Palma á Puerto-Rico, Habana, Matanzas y Cienfuegos.

Saldrá el día 5 de Junio el nuevo y grandioso vapor español de 5.000 toneladas.

## Conde Wifredo

Construido bajo la inspección del Lloyd Inglés clasificado A. I. 100 x.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Precios de pasaje.

Puerto-Rico: 1.ª, duros 125.—2.ª, duros 85.—3.ª, duros 30.

Habana: 1.ª, duros 130.—2.ª, duros 90.—3.ª, duros 35.

Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas, San Juan núm. 20.

## Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el día 1.º de Abril al 30 de Septiembre del 1891.

De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5:45 t.

De La Puebla á Palma.—A las 7:25 m. y 5:55 t.

De Manacor á la Puebla.—A las 7 m. y 5:45 t.

De la Puebla á Manacor.—A las 7:25 m., 2:45 y 5:55 (mixto) t.

Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde.

Palma 10 de Marzo de 1891.—El Director General, Guillermo Moragas.

## OPERAS

LOHENGRIN GIOCONDA Y OTELLO.

Se han recibido ejemplares en la Casa Perelló. Union 19. Pianos, Instrumentos y Armoniums.

## Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 31, 10:15 n.

Bilbao.—El secretario del Gobierno civil con las fuerzas de su mando, sacó al delegado del Teatro Romea.

La multitud las apedrearon. El delegado recibió una herida en la cabeza.

Hicieronse varios disparos al aire y varias cargas de caballería.

Sigue la gravedad de la situación.

Madrid 31, 10:15 n.

El consejo presidido por la Reina ha carecido de interés.

Cartas de Marruecos dicen que el Sultan ha aprehendido al visir Ganit el cual ha fallecido y que mandó apalear á varios ministros, quienes se refugiaron en la mezquita.

Madrid 31, 11:30 n.

En Bilbao han cometido nuevas agresiones los obreros, resultando un guardia herido gravemente.

El gobernador ha resignado el mando en la autoridad militar.

Madrid 31, 7:30 n.

En el meeting que celebraron los panaderos en Bilbao, un orador profirió ataques contra la religión y las autoridades.

El Delegado del Gobernador disolvió la reunión, produciéndose un gran tumulto á la conclusión por fin salieron á la calle y apedrearon al Delegado; sonó un tiro que hirió á un panadero de los huelguistas y despues se oyeron mas tiros.

Bilbao esté ocupado militarmente.

Los obreros en actitud hostil han trasladado el cadáver del panadero al depósito.

Se toman grandes precauciones.

Madrid 30, 11 n.

La *Gaceta* ha declarado súcias las procedencias del Camerón (Golfo Arábico) donde se ha presentado el cólera.